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Amigos todos:
Al hablar en la Asamblea General de Naciones 
Unidas de este año, consideré oportuno hacer 
alusión al Canal de Panamá en virtud de su 
importancia mundial. Esto, en nota de aclaración 
sobre versiones sin sentido y desafortunadas 
que circulan en el exterior sobre el particular. Al 
recordar que nuestro país asumió con éxito la 
operación de la vía en 1999, y que ampliamos 
su capacidad en 2016, precisé: “Panamá está 
comprometido en mantener la operación del 
Canal de manera segura, eficiente, confiable y 
competitiva, como lo hemos hecho hasta ahora”.
También insté a la comunidad internacional a 
asumir en su magnitud el problema de la migración 
irregular, señalando que hoy no solo se concentra 
en el Mediterráneo, sino que es de carácter global 
y nos afecta directamente a los panameños. 
Insistí en que el problema de “la migración 
irregular debe ser abordado a nivel multilateral, 
haciendo énfasis en el respeto a los derechos 
humanos y bajo los principios de solidaridad y 
responsabilidad compartida con el propósito de 
salvaguardar la integridad de la vida humana de 
manera segura y ordenada”.
De igual modo y acerca de la crisis climática 
global, una de las preocupaciones de esta 
Asamblea, manifesté que “se trata de una bomba 
de tiempo, y el tiempo se nos acaba a todos”. 
Destaqué que en Panamá hemos dejado aparte 
la retórica para demostrar con acciones concretas 
nuestro compromiso con la existencia humana. 
Así, “hemos hecho un esfuerzo extraordinario para 
preservar nuestros mares alcanzando la meta del 
30% como área protegida nueve años antes del 
2030, e incluso la aumentamos al 54% este año”.
Sobre la lucha contra la desigualdad y la 
pobreza, precisé que nuestro gobierno “se ha 
enfocado en el desarrollo de políticas públicas 
que permitan enfrentar este desafío, sentando 
las bases para reducir dichos desequilibrios y 
brindar a las poblaciones menos favorecidas el 
logro de condiciones sociales y económicas que 
les permita vivir dignamente”.

Saludos,
Laurentino Cortizo Cohen
Presidente de la República de Panamá

ESCENARIO GLOBAL
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En la Gira de Trabajo Comunitario (GTC) 151, 
que realizó el Gobierno Nacional el 22 de 
septiembre en la provincia de Herrera, se 
llevaron soluciones y otorgaron obras con 
una inversión de B/.5,250,392.05. Esta es la 
novena GTC que se realiza en esta provincia 
central del país y que en esta ocasión benefició 
a comunidades de los distritos de Chitré 
(Pesé), Los Pozos y Parita, siendo liderada por 
el presidente, Laurentino Cortizo Cohen, y con 
la participaron de instituciones que dieron 
diversas ayudas a los moradores herreranos 
a través de sus programas. Se entregaron 
79 proyectos de orden social y comunitario, 
tales como mejoramiento de acueductos, 
parques, caminos, escuelas; construcción de 
veredas y vados, entre otros, con la inversión 
de B/.2,603,370.05. En la actividad también 
se entregaron 14 sementales a ganaderos de 

la región, a un costo de B/.38,500.00, para 
mejorar el hato nacional y generar mayor 
productividad. En materia de vivienda, se 
dieron beneficios por B/.2,608,522.00, que 
abarcaron entregas de 1 mejora habitacional 
(B/.8,750.00), 96 residencias del Plan 
Progreso (B/.2,302,272.00) y 17 unidades 
básicas (B/.297,500.00). Asimismo, se hizo 
entrega de 100 títulos de propiedad con 
los que los residentes de esta zona del 
país legalizan sus terrenos. En la gira, el 
presidente Cortizo Cohen, acompañado 
por la expresidenta Mireya Moscoso, develó 
un busto en memoria de don Pedro Solís 
Villalaz, fundador de “Radio Reforma”, y que 
está ubicado en el Parque Unión de Chitré. 
La develación se hizo en el día en que este 
medio de comunicación llega a sus 65 años 
de transmisiones ininterrumpidas.

OBRAS POR B/.5.2 MILLONES  

PARA HERRERA

SE ENTREGARON 79 PROYECTOS DE ORDEN SOCIAL Y COMUNITARIO CON UNA INVERSIÓN DE 
B/.2,603,370.05.
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BENEFICIARIOS DEL PROGRAMA UN MEJOR SEMENTAL.

SE ENTREGARON 100 TÍTULOS DE PROPIEDAD.

GIRA DE TRABAJO COMUNITARIO 151

COMUNIDADES: CHITRÉ - PESÉ, LOS POZOS Y PARITA.
INSTITUCIONES PARTICIPANTES: MIDA, MIVIOT, ANATI Y AND.
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114 FAMILIAS DE SEIS DISTRITOS RECIBIERON 
SOLUCIONES HABITACIONALES.

OTORGARON 14 TOROS POR UN VALOR DE B/. 38,500.00.
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Un centenar de familias residentes en Los 
Pozos, Las Minas, Pesé y Chitré, en Herrera, 
recibieron el título de propiedad de sus tierras, 
de manos del presidente, Laurentino Cortizo 

GIRA DE TRABAJO COMUNITARIO 151

CIEN FAMILIAS RECIBEN SUS  

TÍTULOS DE PROPIEDAD
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EN LA ACTUAL ADMINISTRACIÓN, EN LA PROVINCIA DE HERRERA SE HA BENEFICIADO A 1,676 FAMILIAS CON 
SUS TÍTULOS DE PROPIEDAD.

Cohen, durante la Gira de Trabajo Comunitario 
(GTC) 151 que esta semana se desarrolló en 
esta provincia. Con estas 100 escrituras, en la 
provincia suman 1,676 hogares beneficiados, 
con un aproximado de 5 mil hectáreas tituladas, 
durante la actual gestión de gobierno. Estas 
tierras son empleadas para agricultura, 
ganadería y, principalmente, para residencia de 
hogares de quienes cuentan una historia que 
trasciende los 30 y 80 años de poseer la tierra 
como legado familiar. En todo el país, la Anati 
ha entregado 22,600 títulos de propiedad, lo 
que representa más de 80 mil personas –de 
forma directa e indirecta- que integran estas 
familias o que trabajan en fincas agropecuarias 
y ganaderas que han sido impactadas.



7 

GIRA DE TRABAJO COMUNITARIO 151

NUEVOS HOGARES  

PARA 114 FAMILIAS
Ciento catorce familias de seis distritos de la 
provincia de Herrera, que habitaban en pobreza 
y pobreza extrema, fueron beneficiadas con 
una casa nueva a través de los programas de 
Gradualidad Residencial Social (Plan Progreso), 
unidades básicas y mejoramiento habitacional. 
En el marco de la Gira de Trabajo Comunitario 
(GTC) 151, el presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, en compañía del 
ministro de Vivienda y Ordenamiento Territorial 
(Miviot), Rogelio Paredes, entregó las llaves de su 
nuevo hogar a los beneficiarios. Las soluciones 
habitacionales, ejecutadas por el Miviot, 
incluyen 96 del Plan Progreso (B/.2,302,272.00), 
mientras que por autogestión se edificaron 17 
unidades básicas (B/.297,500.00) y una mejora 
habitacional (B/.8,750.00), las que impactan a 
570 personas. Las casas nuevas cuentan con 
dos recámaras, sala-comedor, cocina, área de 

lavandería, baño con su biodigestor y un portal. 
Los beneficiarios del Plan Progreso también 
disponen de un espacio para ampliar a tres 
habitaciones o para emprender un comercio 
de barrio para su sostenibilidad.

7 

LAS CASAS NUEVAS CUENTAN CON DOS RECÁMARAS, SALA-COMEDOR, COCINA, ÁREA DE LAVANDERÍA, BAÑO 
CON SU BIODIGESTOR Y UN PORTAL.
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Un total de 79 proyectos de corte social y 
comunitario fueron entregados en la Gira de 
Trabajo Comunitario (GTC) 151, que realizó el 
Gobierno Nacional el viernes 22 de septiembre 
en la provincia de Herrera 
y los cuales beneficiaron a 
moradores de siete municipios 
del área central del país. 
Para estos proyectos, el 
Gobierno Nacional hizo una 
inversión de B/.2,603,370.05 
y comprendieron mejoras 
a centros educativos, 
parques, capillas, caminos, 
cuadros multiuso y canchas 

deportivas; infraestructuras municipales y locales, 
así como construcción de acueductos, aceras, 
casa comunitaria, casetas de espera y vados. Las 
obras incluyeron, también, extensión de tendido 

eléctrico y equipamiento de 
servicios de ornato y aseo, 
entre otras. En el Municipio de 
Chitré, se ejecutaron mejoras 
por B/.375,870.05, mientras 
que en los municipios de Las 
Minas, Los Pozos, Ocú, Pesé, 
Parita y Santa María recibieron, 
cada uno, aportes por 
B/.371,250.00, para trabajos de 
rehabilitación y construcción.

GIRA DE TRABAJO COMUNITARIO 151

ENTREGAN 79 PROYECTOS COMUNITARIOS

POR B/.2,603,370.05
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LAS OBRAS COMPRENDIERON MEJORAS A ESCUELAS, PARQUES, CAPILLAS, CAMINOS, CUADROS MULTIUSO Y 
CANCHAS DEPORTIVAS, ENTRE OTRAS.
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CORTIZO COHEN ANALIZA TEMAS EN  

MATERIA ELECTORAL
Respecto al proyecto de ley sobre el contrato minero, el jefe del Ejecutivo indicó que 
prefiere esperar el informe de la Comisión de Comercio para tomar una decisión.

Sobre el embalse en el río Indio, aseguró que no ha recibido ningún informe de la ACP.

El presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, 
informó que está analizando la Ley 
Electoral aprobada, el Decreto 
que aprobó el Tribunal Electoral 
y el proyecto de ley presentado 
por el diputado Ricardo Torres 
que busca reformar el Código 
Electoral. El mandatario señaló 
que aún no tiene una decisión 
al respecto y prefiere analizar 
estos aspectos, ya que el Tribunal 
Electoral debe ser cauteloso en 
temas de decretos, especialmente 
cuando identifica un artículo ya 
aprobado en la Ley Electoral. 
“En este momento no tengo una 
decisión, pero después que se 
aprueba una Ley Electoral, el 
tema de esos decretos a través 
del Tribunal Electoral me siembra 
interrogantes”, señaló Cortizo 
Cohen en un conversatorio con 
medios de comunicación en la 
provincia de Herrera, donde se 
llevó a cabo la Gira de Trabajo 
Comunitario 151. En cuanto al 
proyecto de ley sobre el contrato 
minero, el jefe del Ejecutivo indicó 
que para tomar una decisión 
prefiere esperar el informe de 
la Comisión de la Asamblea 
Nacional de Comercio producto 
del primer debate. Sin embargo, 
aseguró que existen alternativas 
factibles. “La última parte de la 
resolución que aprobaron los 
miembros de la Comisión era la 
visita a la mina y ya se realizó, por 
lo que pronto tendré el informe 
producto de las consultas”, 
manifestó.
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En el discurso emitido en el marco del 78° periodo de sesiones de la ONU, el gobernante reafirmó el compromiso de la República de 
Panamá en mantener la operación del Canal de manera segura, eficiente, confiable y competitiva, tal como se ha hecho hasta ahora.

CORTIZO COHEN:  
‘PROBLEMA DE LA MIGRACIÓN IRREGULAR 
DEBE ABORDARSE A NIVEL MULTILATERAL’

Durante su intervención en el 78° período 
de sesiones de la Asamblea General de la 
Organización de las Naciones Unidas (ONU), en 
Nueva York, el 19 de septiembre, el presidente 
de la República, Laurentino Cortizo Cohen, hizo 
un llamado a la comunidad internacional para 
que asuma en toda su magnitud el problema 
de la migración irregular. Asimismo, reafirmó el 
compromiso de la República de Panamá para 
mantener la operación del Canal de manera 
segura, eficiente, confiable y competitiva. 

Operación eficiente del Canal 
Cortizo Cohen reafirmó que en 1999 la República 
de Panamá asumió con éxito la operación del 
Canal, cuya capacidad fue ampliada en 2016. 

“Panamá está comprometido en mantener la 
operación del Canal de manera segura, eficiente, 
confiable y competitiva, como lo hemos hecho 
hasta ahora”, destacó el gobernante.

Llamado sobre migración irregular
El presidente hizo un llamado a la comunidad 
internacional para que asuma en toda su 
magnitud el problema de la migración irregular, 
la cual, señaló, hoy no solo se concentra en el 
Mediterráneo, sino que es de carácter global y 
“que a los panameños en este momento nos afecta 
directamente”. Dijo que el país hace un esfuerzo 
titánico para atender de manera solidaria a esos 
migrantes irregulares, cuyo número aumenta 
cada año y obliga a Panamá a destinar importantes 

El jefe del Ejecutivo retornó al país en horas de la noche del 
martes 19 de septiembre.
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El 78° período de sesiones de la ONU este año tuvo como lema 
“Reconstruir la confianza y reactivar la solidaridad mundial”.

recursos al socorro humanitario. “Esta es una 
situación insostenible, indeseada e inhumana; 
un drama humanitario de dolor, sufrimiento y 
muerte para cientos de miles de migrantes que 
emprenden esa arriesgada travesía. Les reitero, 
esta es una situación insostenible, una situación 
en la que somos víctimas y no responsables”, 
declaró el presidente ante el foro multilateral 
de la ONU. En ese sentido, dijo que el problema 
de la migración irregular debe ser abordado a 
nivel multilateral, con énfasis en el respeto a 
los derechos humanos y bajo los principios de 
solidaridad y responsabilidad compartida, con 
el propósito de salvaguardar la integridad de la 
vida humana de manera segura y ordenada.

Crisis climática: bomba de tiempo
El gobernante reflexionó sobre la crisis 
climática y dijo que “es una bomba de tiempo, 
y el tiempo se nos acaba a todos”. Añadió que 
Panamá ha demostrado de manera concreta y 
con acciones su compromiso con la existencia 
humana. En ese sentido, apuntó la gran riqueza 

hídrica del país con costas bañadas por dos 
grandes océanos. Señaló que Panamá ha hecho 
un esfuerzo extraordinario para preservar sus   
mares alcanzando la meta del 30% como área 
protegida nueve años antes del 2030, “e incluso 
la aumentamos al 54% en el presente año”. 
Manifestó que Panamá, sin retórica y con hechos, 
es un “líder azul”, y resaltó que es uno de los siete 
países del mundo declarados carbono negativo. 
También dijo que Panamá ha establecido un 
programa de reducción de huella de carbono 
con una Estrategia Nacional de Hidrógeno Verde 
y derivados, y que además se ha impuesto una 
agenda de transición energética con el propósito 
de encontrar y desarrollar energía accesible 
no contaminante para reducir las emisiones de 
gases de efecto invernadero por lo menos en un 
24% para el año 2050.

Países más contaminantes deben cumplir 
Como país que contribuye eficazmente a la 
protección del ambiente, el presidente Cortizo 
Cohen indicó que Panamá solicita en esta 
Asamblea General a los países más contaminantes Joe Biden, presidente de Estados Unidos.
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el cumplimiento de los compromisos adquiridos 
para la reducción de emisiones de gases de 
efecto invernadero. Añadió que, en repetidas 
ocasiones, en estas Asambleas y en las reuniones 
de la Conferencia de las Partes (COPs) de la ONU 
se ha visto que los países se comprometen a 
realizar trasformaciones que luego no cumplen.

Lucha contra la pobreza y la desigualdad
El presidente Cortizo Cohen reafirmó que Panamá 
está comprometida con el cumplimiento de la 
Agenda 2030 y sus 17 Objetivos de Desarrollo 
Sostenible, cuyos lineamientos están incluidos en 
el Plan de Gobierno de su administración. Relató 
que, en 50 meses de gestión, su gobierno se ha 
enfocado en el desarrollo de políticas públicas 
que permitan enfrentar el enorme desafío 
sentando las bases para reducir la pobreza y 
la desigualdad para brindar a las poblaciones 
menos favorecidas la oportunidad de lograr 

condiciones sociales y económicas que les haga 
posible vivir dignamente.

Compromiso con el diálogo y la paz
El gobernante reafirmó que Panamá, como 
miembro fundador de la ONU, reitera su firme 
compromiso con la búsqueda de soluciones 
basadas en el diálogo y el respeto mutuo 
que contribuyan al mantenimiento de la paz 
y seguridad internacional, esenciales para 
el desarrollo y bienestar de la humanidad. 
“Hoy reiteramos el llamado al diálogo, la paz 
y el multilateralismo con respeto al derecho 
internacional y los principios que lo sustentan 
despojados de intereses distintos al bienestar de 
los pueblos”, manifestó el presidente. Finalmente, 
señaló que, como jefe del Estado panameño, 
“expreso ante ustedes que Panamá quiere para 
todo el mundo lo mismo que desea para su propio 
pueblo: paz, bienestar, justicia y desarrollo”.

La delegación panameña estuvo integrada, además, por la primera dama, Yazmín Colón de Cortizo, y la ministra de Relaciones 
Exteriores, Janaina Tewaney Mencomo.
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PRESIDENTES DE PANAMÁ Y COLOMBIA ACUERDAN ACTIVAR  

COMISIÓN DE BUENA VECINDAD

En el marco del 78° período de sesiones de la Asamblea General de la ONU, el presidente Laurentino Cortizo Cohen y su homólogo 
colombiano, Gustavo Petro, sostuvieron una reunión en la que se acordó activar la Comisión de Buena Vecindad, con la finalidad de 
atender temas bilaterales.

El presidente Laurentino Cortizo Cohen sostuvo el 19 
de septiembre una reunión bilateral con su homólogo 
colombiano, Gustavo Petro, en la que conversaron 
sobre la migración irregular y 
abordaron métodos para lograr 
un flujo migratorio ordenado y 
seguro. En el marco del 78° período 
de sesiones de la Asamblea 
General de la Organización de las 
Naciones Unidas (ONU), ambos 
gobernantes acordaron activar 
la Comisión de Buena Vecindad, 
con la finalidad de atender 
temas bilaterales, estrechar 
los vínculos que unen a ambas 

naciones y fortalecer las relaciones. La Comisión de 
Buena Vecindad fue creada en noviembre de 1992 
como un mecanismo de seguimiento y articulación 

de esfuerzos encaminados al 
desarrollo de las zonas fronterizas 
entre Colombia y Panamá. Durante 
el encuentro los gobernantes 
también hablaron sobre el avance 
de la interconexión eléctrica entre 
Panamá y Colombia, un proyecto 
de unos 500 kilómetros de línea 
eléctrica entre ambos países y 
cuya capacidad de transporte 
de energía se estima en 400 
megavatios.

El mandatario panameño estuvo acompañado de la canciller, Janaina Tewaney 
Mencomo; la directora del Servicio Nacional de Migración, Samira Gozaine; y 
Saleh Asvat, jefe del Gabinete.
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EJECUTIVO APRUEBA COMPRA CONJUNTA DE  

351 MEDICAMENTOS 

Esta acción es parte de los resultados de los acuerdos impulsados por la Mesa Técnica de 
Medicamentos, liderada por el vicepresidente de la República, José Gabriel Carrizo Jaén.

Por ley, el Órgano Ejecutivo reglamenta las compras 
conjuntas entre el Minsa y la CSS en caso de 
desabastecimiento o para prevenir la escasez.

Mometasona 50 mcg 
Lenalidomida 10 mg
Abiraterona 250 mg
Derivados de ácido hialurónico  
de alto peso molecular
Sodio cloruro 0.85%-0.9%
Gotas nasales en solución  
frasco 50 ml 
Levonorgestrel 52 mg
Polietilenglicol 3350 con 
electrolitos (sulfato de sodio 
anhidro, bicarbonato de sodio, 
cloruro de sodio, cloruro de 
potasio)
Budesonida 160 mcg
Paliperidona palmitato 150 mg

Entre los medicamentos 
aprobados se incluyen: 

El 21 de septiembre, el presidente 
de República, Laurentino Cortizo 
Cohen, firmó el decreto ejecutivo 
que autoriza al Ministerio de Salud 
(Minsa) y a la Caja de Seguro Social 
(CSS) la compra conjunta de 351 
medicamentos para abaratar los 
costos al Estado y garantizar a los 
panameños el abastecimiento 
óptimo de medicinas. Con esta 
aprobación del Ejecutivo, se 
perfeccionan los tiempos y los 

procesos de contrataciones públicas 
para adquirir los medicamentos, 
de acuerdo con los parámetros 
legales establecidos, y así satisfacer 
la demanda del uso y consumo 
de medicamentos como un 
sistema de salud coordinado. Esta 
compra es uno de los resultados 
de los acuerdos impulsados por la 
Mesa Técnica de Medicamentos, 
liderada por el vicepresidente de 
la República, José Gabriel Carrizo 

Jaén, para acabar con la falta de 
medicamentos y garantizar precios 
más bajos para los panameños y 
panameñas. Entre los logros de esta 
iniciativa está la implementación 
del portal MedicApp, plataforma 
digital que ayuda a los panameños 
a conocer el precio de los 
medicamentos que requieren, 
su disponibilidad y cercanía con 
relación a la ubicación de su hogar 
o en donde se encuentren en un 
rango de 5 kilómetros. La Mesa 
Única para la Compra Conjunta de 
Medicamentos surge con el objetivo 
de que los sistemas del Minsa y CSS 
estén comunicados para lograr que 
la información fluya entre ambas 
instituciones, con el fin de evitar el 
desabastecimiento de medicinas en 
las instalaciones de salud públicas 
de Panamá.
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El Gobierno Nacional reactiva la economía con la dinamización del sector construcción, apoya la generación de empleos y beneficia 
a miles de familias en la compra de su primera vivienda a precios más económicos.

SANCIONAN LEY QUE EXTIENDE INTERESES PREFERENCIALES EN  

PRÉSTAMOS PARA VIVIENDAS

Se establecen descuentos sobre los intereses bancarios al momento de 
adquirir una propiedad cuyo rango de beneficio da cobertura a casas con 
precios desde B/.45 mil hasta B/.180 mil.

El presidente de la República, Laurentino Cortizo 
Cohen, sancionó el 21 de septiembre la ley que 
modifica y adiciona artículos a la Ley 3 de 1985, que 
establece un régimen de intereses preferenciales 
en ciertos préstamos hipotecarios, con el que se 
busca incentivar el sector de la construcción, la 
generación de empleos y facilitar a familias de la 
clase media la adquisición de una vivienda. La ley 
va dirigida a beneficiar a las familias en la compra 
de la primera vivienda y establece descuentos 
sobre los intereses bancarios al momento de 
adquirir una propiedad, cuyo rango de beneficio 
da cobertura a casas con precios desde B/.45 mil 
hasta B/.180 mil. En el rango de las viviendas cuyo 
valor registrado al momento del financiamiento 
sea entre B/.45 mil a B/.80 mil, el Estado absorbe 

el 4% de los intereses por un período de 10 años 
no renovables. De igual forma, 4% de interés 
preferencial en los préstamos para viviendas a nivel 
nacional, por un período de 8 años no renovable, 
cuyo valor al momento del financiamiento 
sea entre B/.80 mil y B/.120 mil. También la ley 
señala el 2% en los préstamos para las viviendas 
plurifamiliares verticales a nivel nacional, por 
un período de 5 años, no renovable, cuyo valor 
registrado al momento del financiamiento sea 
entre B/.120 mil a B/.150 mil. Finalmente, la 
norma incluye 1.5% de interés en los préstamos 
para viviendas plurifamiliares por un período de 
5 años, no renovable para viviendas cuyo valor al 
momento del financiamiento sea entre B/.150 mil 
hasta B/.180 mil.



PRESIDENCIA

16 

El Gobierno Nacional entregó el viernes 22 
de septiembre a la coordinación del Pacto del 
Bicentenario “Cerrando Brechas”, el segundo 
informe sobre los avances de los compromisos 
adquiridos por la administración del presidente 
de la República, Laurentino Cortizo Cohen. Este 
documento fue entregado por Astrid Álvarez, 
representante de la Secretaría de Seguimiento a 
la Ejecución y Cumplimiento del Ministerio de la 
Presidencia a Paulina Franceschi, coordinadora 
del Pacto Bicentenario, durante una reunión 
de trabajo en el Palacio Presidencial. El Pacto 
del Bicentenario “Cerrando Brechas” es una 
iniciativa del presidente Cortizo Cohen, con 
la finalidad de lograr acuerdos nacionales en 
materia de salud, seguridad social, educación, 
economía, seguridad y servicios básicos, para 
sentar las bases de un mejor Panamá con la 

participación de todos los sectores productivos 
del país. “Este informe es el resultado del 
trabajo en equipo que adelanta la Secretaría 
de Seguimiento a la Ejecución y Cumplimiento 
del Ministerio de la Presidencia”, indicó Álvarez. 
En el documento se registra avances en el 
programa CON Escuelas, en el fortalecimiento 
de la política criminológica, la rehabilitación de 
la vía al Fuerte San Lorenzo y la reglamentación 
de la ley de la Política Agroalimentaria de Estado 
(PADE), que protege al sector productivo del 
país por los próximos 25 años. A la fecha se 
registra un 79% de avance en el cumplimiento de 
los compromisos, con 51 acciones terminadas, 
188 consensos, 28 consensos impactados y 
92 acciones en seguimiento en las áreas de 
educación, economía, infraestructura, deportes, 
salud y cultura, entre otras.

ENTREGAN SEGUNDO INFORME DE AVANCES DEL  
PACTO BICENTENARIO ‘CERRANDO BRECHAS’

La información es el resultado del trabajo en equipo que adelanta la Secretaría de Seguimiento a la Ejecución y Cumplimiento del 
Ministerio de la Presidencia.

El documento presenta avances del 79% en los compromisos adquiridos 
en el Pacto Bicentenario.
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RINDEN HONORES A MIEMBROS DEL SENAN  
CAÍDOS EN CUMPLIMIENTO DEL DEBER

El vicepresidente José Gabriel Carrizo Jaén presentó las condolencias a familiares de la 
tripulación del Senan que pereció en el accidente aéreo ocurrido en el área montañosa 
de Coclesito.

El vicepresidente de la República, 
José Gabriel Carrizo Jaén, en 
representación del presidente de 
la República, Laurentino Cortizo 
Cohen, presentó las condolencias a 
los familiares de las tres unidades del 
Servicio Nacional Aeronaval (Senan) 
que perdieron la vida cuando 
ejecutaban una misión en la aeronave 
AN-141 en el área montañosa de la 
cordillera de Coclesito. La ceremonia 
en honor a los héroes de la patria 
caídos en cumplimiento del deber, el 
subcomisionado post mortem Félix 
Barrera; el mayor post mortem Javier 
Hinestroza y el sargento segundo 
post mortem Héctor Atencio, se 
realizó en la Base Aérea Octavio 
Garrido Rodríguez, en Howard. 
Presentes en la ceremonia estuvieron 
los ministros de la Presidencia, José 
Simpson; y de Seguridad Púbica, 
Juan Manuel Pino; el director 
general del Senan, Eliécer Cárdenas; 
directores y subdirectores de los 
estamentos de seguridad y familiares 
de los fallecidos. Como parte del 
acto, se efectuó un pase de vuelo de 
aeronaves y la entrada de la valla de 
honor de la Escuela de Oficiales de 
Policía Dr. Justo Arosemena.  El oficio 

Los oficiales perdieron la vida durante una misión de relevo (transporte de personal 
y carga) de los puestos aeronavales de la costa del Caribe.

religioso fue presidido por monseñor 
Rafael Valdivieso y el apóstol 
Carlos Morales. Posteriormente, 
se entonaron las notas del himno 
aeronaval, seguido de la entrega de 
overol, bandera, lectura y entrega 
de condecoraciones y medallas de 
honor, y la lectura de una resolución 
de duelo por parte del Gobierno 
Nacional.  Se escucharon también 

las 21 salvas de honor y el tradicional 
toque de silencio. “El fallecimiento 
de una unidad aeronaval representa 
la muerte de un pedazo de la Patria; 
los héroes que hoy despedimos 
simbolizan la más pura esencia de 
los miembros del Servicio Nacional 
Aeronaval y de la familia uniformada 
en su conjunto”, manifestó el director 
general del Senan.
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Moreno es el tercer panameño en recibir esta 
distinción que otorga el Tribunal Electoral.

El ministro de la Presidencia, José Simpson Polo, participó en el acto en representación 
del presidente de la República, Laurentino Cortizo Cohen. 

CONDECORAN A LUIS H. MORENO POR SU CONTRIBUCIÓN  

AL SISTEMA DEMOCRÁTICO

En nombre del presidente de la 
República, Laurentino Cortizo 
Cohen, el ministro de la Presidencia, 
José Simpson Polo, participó el 
18 de septiembre en el acto de 
condecoración e imposición de la 
medalla “Tribunal Electoral” a Luis 
H.  Moreno, destacado por sus 
acciones para el fortalecimiento 
del sistema democrático. Moreno 
es el tercer panameño en recibir 
esta distinción que otorga el 
Tribunal Electoral. El primero fue 
el expresidente Guillermo Endara; 
luego, el actual presidente del 
Cuerpo de Delegados Electorales, 
Fausto Fernández. Moreno ha 
dedicado su vida a promover la ética 
y el civismo entre generaciones de 
jóvenes para fortalecer la sociedad 

y la democracia. Es presidente 
de la Fundación Panameña de 
Ética y Civismo, que durante 25 
años ha acompañado al Tribunal 
Electoral en su lucha por preservar 
los valores cívicos y morales en 
los procesos electorales y en la 
sociedad. La semana pasada, 
los magistrados Eduardo Valdés 
Escoffery y Luis Alfonso Guerra, 
entregaron personalmente la 
invitación al mandatario Cortizo 
Cohen para que los acompañara en 
esta condecoración. Sin embargo, 
por compromiso oficial en la ciudad 
de Nueva York, en Estados Unidos, 
para participar en el 78° período 
de sesiones de la Organización de 
las Naciones Unidas (ONU), el jefe 
del Ejecutivo designó al ministro 
Simpson para que lo representara 
en esta actividad. La ceremonia se 
realizó en el salón de eventos de la 
sede ubicada en la avenida Omar 
Torrijos Herrera.
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Misionero Mundial, evento que se 
celebró en el Centro de Convenciones 
de Amador. La actividad, organizada 
por el Movimiento Misionero 
Mundial, reúne a más de 15 
mil congresistas, nacionales e 
internacionales, y es presidida por 
el reverendo José A. Soto. Durante 
su intervención, el ministro Simpson 
agradeció la oportunidad y dijo 
sentirse “personalmente complacido 
por el hecho de que hoy celebramos 
este X Congreso, ya que la última 
edición se celebró en nuestro país 
en el año 2013 y fue reconocido 
por la Autoridad de Turismo como 
el evento del año”. Agregó que 
participan delegaciones de un gran 
número de países del mundo, de 
diversas culturas; unidos en armonía 
con el propósito de presentar 
su adoración al Todopoderoso 
y Panamá es escenario de tan 
importante acto. Añadió que el 
Movimiento Misionero Mundial es 
presidido por valientes hombres de 
Dios que entregan todas sus fuerzas 
a esta gran obra con una visión clara 
de defender la sana doctrina de las 
Sagradas Escrituras. 

INAUGURAN X CONGRESO  

MISIONERO MUNDIAL
El Movimiento Misionero Mundial tiene 50 años en 
Panamá y está presente en otras 84 naciones. 

El ministro de la Presidencia, José 
Simpson Polo, en representación 
del presidente de la República, 

Laurentino Cortizo Cohen, inauguró 
el 20 de septiembre, el X Congreso 
Internacional del Movimiento 

La apertura oficial del evento, que reunió en el país a 15 mil personas de diferentes países, estuvo encabezada por el ministro de la 
Presidencia, José Simpson Polo.
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GABINETE DE SEGUIMIENTO CONSTATA AVANCES DE 
OBRAS DE INFRAESTRUCTURA PÚBLICA

Los ministerios de Vivienda y 
Salud; el Consejo Nacional para el 
Desarrollo Sostenible (CONADES) y 
el Instituto Panameño de Deportes 
(Pandeportes) rindieron sus informes 
en el Gabinete de Seguimiento a la 
Ejecución y Compromisos, presidido 
por el ministro de la Presidencia, 
José Simpson Polo; y el viceministro, 
Carlos García.  En la reunión, el 
ministro de Salud, Luis Francisco 
Sucre, explicó que el Instituto 
Especializado de Neurodesarrollo 
Integral (IENDI) está en el proceso 
de suministro de equipos, lo que se 
completaría a finales de este mes. 
En cuanto al Centro de Salud de 
Paso Canoas, en Chiriquí, dijo que su 
inauguración está programada para 
octubre; y el Centro Materno Infantil 
de El Copé, en Coclé, se encuentra 
en la etapa de la interconexión 
eléctrica. Añadió que el Centro de 
Salud de El Valle de Antón, en Coclé, 
está ya listo para ser entregado a 
la población. Por su parte, Rogelio 

Cuatro instituciones presentaron sus informes ante el Gabinete de Seguimiento a la 
Ejecución y Compromisos celebrado el lunes 18 de septiembre.

Paredes, ministro de Vivienda y 
Ordenamiento Territorial, adelantó 
las gestiones para la aprobación 
de los créditos con el fin de hacer 
pagos a algunos de los proyectos 
que están en proceso. El director 
general de Pandeportes, Luis Denis 
Arce, presentó los avances en las 
instalaciones deportivas que se 
construyen. Detallo que el estadio 
Justino “Gato Brujo” Salinas, en La 

Chorrera, está próximo a inaugurar. 
En cuanto al “Rico” Cedeño, en 
Chitré, mantiene un 67% de avance. 
Informó que, en Colón, el Roberto 
Mariano Bula tiene un avance del 
57%, mientras que el Armando Dely 
Valdés fue adjudicado; el Ismael 
Laguna será llevado a acto público 
en las próximas semanas y el Teófilo 
Panamá Al Brown ya tiene partida 
presupuestaria y será llevado a 
Gabinete. Por su lado, el CONADES 
reportó que la construcción del 
estadio Bernardo “Candela” Gil y 
el Gimnasio de Alto Rendimiento 
en Panamá están finalizados y se ha 
programado una gira de inspección 
a estas obras. Sobre la planta 
potabilizadora y el acueducto de Los 
Pozos, en Herrera, señaló que tiene 
un 71% de avance, mientras que 
el acueducto de la comunidad de 
Soloy, en la comarca Ngäbe Buglé, 
ya está en su fase final, con un 99% 
de avance. Indicó que el proyecto 
de calles y alcantarillado sanitario 
de Paritilla, en Los Santos, está en un 
85%. El objetivo de estas reuniones 
semanales es monitorear el progreso 
de los principales proyectos 
que adelantan las instituciones 
gubernamentales a nivel nacional.
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En su Gira de Trabajo Comunitario (GTC) Nº151, 
que tuvo lugar en la provincia de Herrera, el 
presidente de la República, Laurentino Cortizo 
Cohen, develó un busto en memoria de don Pedro 
Solís Villalaz, fundador de “Radio Reforma”. El 
busto en reconocimiento a Solís Villalaz, aprobado 
mediante Acuerdo Municipal N° 11 del 1 de junio 
del 2022 y a solicitud de la comunidad chitreana, 
está ubicado en el Parque Unión de Chitré y se 
develó el día en que “Radio Reforma” llegó a 
sus 65 años de transmisiones ininterrumpidas. 
Don Pedro Solís Villalaz nació en la ciudad de 
Chitré el 16 de abril de 1927. En 1958 fundó 
“Radio Reforma”, una emisora que rápidamente 
se posicionó en el gusto popular por su alto 
contenido y compromiso social. También impulsó 
la creación del Parque Recreativo El Agallito, la 
construcción de la carretera de cemento Divisa – 
Las Tablas; contribuyó a la construcción del Asilo 
de Ancianos, a la remodelación del Parque Unión 
y erradicó la última escuela rancho en la península 
de Azuero, específicamente en la comunidad de 

El Zapotal, en Cerro Largo de Ocú. Sus iniciativas 
altruistas contribuyeron al desarrollo y progreso 
de la región, situando al distrito de Chitré como 
eje fundamental de la industria radiofónica del 
país junto a sus emisoras “Hola Panamá” 103.1 FM, 
“Presidente” 98.3 FM y “Radio República”. Solís 
Villalaz falleció en la ciudad de Chitré el 31 de 
enero del 2016.

HONRAN LA MEMORIA DEL CHITREANO

PEDRO SOLÍS VILLALAZ

La develación del busto se dio con motivo de los 65 años de transmisiones ininterrumpidas de ‘Radio Reforma’.
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Comprometido con la salud y el bienestar de 
la población, el Gobierno Nacional impulsa 
la Red Oncológica Nacional con el objetivo 
de proporcionar una atención especializada y 
tratamientos a los pacientes con cáncer. 

Centro Oncológico en Ciudad de la Salud
La administración del presidente Laurentino Cortizo 
Cohen autorizó la construcción y equipamiento 
del Centro Oncológico de la Ciudad de la Salud. 
Este centro contará con cuatro búnkeres para 
radioterapia, un área para planeación, servicios 

GOBIERNO FORTALECE 

EL SISTEMA DE SALUD
Recientemente se puso a disposición de los pacientes del Instituto Oncológico 
Nacional (ION) el nuevo acelerador lineal Infinity, el más moderno de la región.

En esta gestión se ha reforzado la red de atención al paciente oncológico a nivel nacional.
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de braquiterapia, radiofarmacia y diversos servicios 
anexos, con lo cual la Caja de Seguro Socia (CSS) 
ofrecerá un servicio integral a los asegurados con 
cáncer. El centro dispondrá de unas 200 camas, área 
de quimioterapia, laboratorios, apoyo genético, 
cuidados paliativos, hospital de día, entre otros 
servicios. Estos se integran al Centro Oncológico 
de Azuero, al Centro Oncológico de Occidente, 
en David; y al Instituto Oncológico Nacional (ION), 
formando parte del Sistema Nacional de Atención 
al Paciente Oncológico.

Moderno equipo para el Oncológico
Recientemente, se puso a disposición de los 
pacientes del ION el nuevo acelerador lineal Infinity, 
el más moderno de la región. Este equipo contribuye 
significativamente a mejorar la calidad de los 
tratamientos y a fortalecer la capacidad de nuestra 
principal institución oncológica. Este proyecto busca 
reducir la carga de atención en el Oncológico y 
garantizar que los pacientes tengan acceso a servicios y 
atención de calidad más cerca de sus hogares. Durante 
los 10 años anteriores, las administraciones pasadas 
no prestaron la debida atención a los problemas que 
aquejan al ION. Este Gobierno ha impulsado acciones 
significativas destinadas a salvaguardar la salud y la 
seguridad social de los panameños.

Unidad de Oncología y sala de quimioterapia
Además, el presidente Cortizo Cohen inauguró 

la moderna Unidad Regional de Oncología de 
Azuero, ubicada en las instalaciones del Hospital 
Anita Moreno, de La Villa de Los Santos, así como 
la sala de quimioterapia del Centro Oncológico de 
Occidente, en el Hospital Dr. Rafael Hernández, en 
la provincia de Chiriquí.

Rescate de Ciudad de la Salud y construcción de
hospitales
El Gobierno Nacional ha rescatado y recuperado 
la Ciudad de la Salud, que estuvo abandonada 
durante más de 10 años. Actualmente, cuenta con 
varios módulos en funcionamiento para la atención 
oportuna de los pacientes y está en pleno proceso 
de culminación. Por otro lado, avanza con rapidez 
la construcción del Hospital del Niño, en la ciudad 
capital, y del Hospital Manuel Amador Guerrero, 
en Colón.

Nuevos centros de salud
A estas obras se suman los 15 nuevos centros de 
Salud construidos en áreas alejadas de la capital. 
Pronto se inaugurarán los Centros Materno 
Infantiles de Tambo y El Copé. Obras como estas 
reafirman nuestro compromiso de mejorar la 
calidad de vida de los panameños y fortalecer 
la capacidad de nuestro sistema de salud. En la 
actual administración, se inauguró la moderna 
Unidad Regional de Oncología de Azuero, en las 
instalaciones del Hospital Anita Moreno.

Se han rescatado varios centros hospitalarios, entre ellos: la Ciudad de la Salud y el Hospital Manuel Amador Guerrero de 
Colón, que tenían 10 años de retraso.

En la actual administración se inauguró una moderna Unidad Regional 
de Oncología de Azuero, ubicada en las instalaciones del Hospital Anita 
Moreno en la provincia de Los Santos.
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En el marco de la Asamblea General de las 
Naciones Unidas, la primera dama de la República, 
Yazmín Colón de Cortizo, sostuvo una serie de 
reuniones para abordar distintos temas, entre 
ellos la Olimpiada Mundial de Robótica y acciones 
para prevenir el embarazo en adolescentes. Colón 
de Cortizo, junto con la ministra de Desarrollo 
Social, María Inés Castillo, se reunió con la 
directora Ejecutiva del Fondo de Población de 
las Naciones Unidas (UNFPA), Natalia Kanem, 
con quien abordaron el tema de las cifras y el 
impacto del embarazo en adolescentes, así como 
de las acciones que se siguen en conjunto para 
prevenirlos. La primera dama de la República 
también sostuvo un encuentro con las integrantes 
de la Alianza de Cónyuges de Jefes de Estado 

EXPONEN AVANCES DE LA  

AGENDA SOCIAL DEL PAÍS

La primera dama, Yazmín Colón de Cortizo conversó con su 
homóloga de Estados Unidos, Jill Biden, quien asistió como invitada 
especial a la reunión de la Alianza de Cónyuges de Jefes de Estado.

La esposa del mandatario panameño también se reunió con 
la directora ejecutiva del Fondo de Población de las Naciones 
Unidas, Natalia Kanem.
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Colón de Cortizo sostuvo una reunión con las integrantes de la Alianza de Cónyuges de Jefes de Estado.

Entre los temas abordados por la primera dama, Yazmín Colón de Cortizo, en 
diversas reuniones con sus homólogas en el marco de la Asamblea General de la 
ONU, destacan la organización de la Olimpiada Mundial de Robótica y acciones para 
prevenir el embarazo en adolescentes.

(ALMA), a quienes presentó los logros de Panamá 
en educación “Steam” y robótica, entre ellos el 
más importante, la organización de la Olimpiada 
Mundial de Robótica, designación que se obtuvo 
gracias al esfuerzo conjunto del Gobierno de 
Panamá. Colón de Cortizo aprovechó para invitar 
a sus homólogas a brindar todo el apoyo para que 
los equipos de sus respectivos países tengan la 
mejor representación en la Olimpiada Mundial de 
Robótica que se realizará del 7 al 9 noviembre en 
Panamá. Participaron las primeras damas Jill Biden, 
de Estados Unidos, como invitada especial; María 
de Lourdes Alcívar de Lasso, de Ecuador; Leticia 
Ocampos, de Paraguay; Verónica Alcocer, de 
Colombia; y Rossana Briceño, de Belice.  Además, 
Sarah Rosengaertner, directora del Centro Global 
para la Movilidad Climática; y Joy Ivette Thomas-
Francis, esposa del presidente de la 78° Asamblea 
General de las Naciones Unidas.
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El ministro de Economía y Finanzas, Héctor Alexander, 
elevó la perspectiva de crecimiento económico de 
Panamá para el año 2023. La información la dio a 
conocer durante la 50a reunión anual de la Federación 
Iberoamericana de Bolsas y Foro de Inversionistas 
Grupo de Latinex, donde reveló que la economía de 
Panamá crecerá al menos en un 6% este año, superior 
al 5% que se había pronosticado previamente. El 
Índice Mensual de Actividad Económica (IMAE) 
creció 7.8% durante el periodo acumulado de enero 
a junio de 2023, precisó Alexander. El dinamismo de 
la economía es robusto, añadió. Según el titular de 
la cartera de Economía y Finanzas, los motores que 
impulsan favorablemente el fuerte crecimiento del 
año 2023 son el comercio, la construcción, el turismo, 
la banca, los seguros, el transporte y la electricidad, 
entre otros. Durante el periodo acumulado de enero 
a junio de 2023, el comercio en la Zona Libre de 
Colón creció 32.6%; la venta de autos nuevos 22.2%, 
el valor de los permisos de construcción 66.1% y la 
producción de concreto premezclado 20.8%, informó 
Alexander. Resaltó también que, en el mismo periodo, 
la cartera crediticia en el Sistema Bancario Nacional 

aumentó 8%, los préstamos nuevos 14.5% y la venta 
de primas de seguros 13.6%. Sostuvo también que 
la entrada de turistas se incrementó 37.7%, la venta 
de lotería 28.6%, los pasajeros transportados por el 
metro 21.6%, el aforo en los corredores 11.3%, la 
venta de combustible para consumo nacional 11% 
y la generación de electricidad 5.8%. Alexander 
hizo énfasis en que el crecimiento económico está 
impactando favorablemente la generación de 
empleos y, sobre todo, el empleo formal. 

ESTIMAN QUE ECONOMÍA PANAMEÑA 

CRECERÁ UN 6% EN 2023

Durante la 50a reunión anual de la Federación Iberoamericana de Bolsas y Foro de Inversionistas Grupo de Latinex, el titular del MEF 
destacó que el Índice Mensual de Actividad Económica (IMAE) creció 7.8% durante el periodo acumulado de enero a junio de 2023. 

De acuerdo con el MEF, los motores que impulsan favorablemente el fuerte 
crecimiento del año 2023 son el comercio, la construcción, el turismo, la banca, 
los seguros, el transporte y la electricidad, entre otros.
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Labores de remoción y reposición de losa de concreto en los predios del puente sobre 
el río Capira.

Los trabajos preliminares del 
proyecto de mantenimiento de la 
carretera Panamericana (CPA) en 
el tramo La Chorrera - Penonomé, 
donde se realizan labores de 
remoción y reposición de losa de 
concreto en los predios del puente 
sobre el río Capira en dirección 
hacia el interior del país, fueron 
inspeccionados por el ministro de 
Obras Públicas, Rafael Sabonge. 
Este proyecto abarca 107 kilómetros 
y tiene como objetivo garantizar la 
seguridad de los usuarios y contribuir 
al desarrollo social y económico del 
sector oeste de Panamá. El proyecto 
de rehabilitación de la CPA - Cabuya 
- Las Lajas y ramales, también fue 
inspeccionado por el titular del 
MOP. Esta obra, con una extensión 
aproximada de 9.4 kilómetros, 
contempla la construcción de 
dos puentes vehiculares y acera 
peatonal sobre las quebradas 
Grande y Conejo, en la ruta CPA - 
Cabuya. El titular del MOP también 
inspeccionó el proyecto de diseño 
y construcción de la vía Summit – 
Gamboa, que registra un avance 
físico del 15.75%. Esta obra incluye 
la construcción de una nueva 
ciclovía de unos 12.1 kilómetros, la 
cual fomentará la movilidad urbana, 
tanto peatonal como vehicular.

Durante estos días, los trabajos han consistido en la remoción de 
pavimento, material selecto y capa base, y se aplicó la primera 
capa de asfalto.

La vía Summit - Gamboa, con una inversión de B/.9,850,000.00, 
comprende una longitud aproximada de 11.39 kilómetros.

SUPERVISAN PROYECTOS DE  

OBRAS VIALES 
La inspección abarcó el mantenimiento de la 
carretera Panamericana, la rehabilitación vial en 
Cabuya - Las Lajas y la vía Summit - Gamboa.
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Virgilio Sánchez, director de Innovación 
Gubernamental del Ministerio de Trabajo y 
Desarrollo Laboral (Mitradel), es licenciado en 
Tecnología con Especialización en Ingeniería 
Eléctrica; posee un posgrado en Ingeniería 
Electrónica y de las Comunicaciones, y cuenta con 
más de 26 años de experiencia en el campo de la 
tecnología e información de comunicaciones. 

¿CÓMO SURGE EL PLAN DE DIGITALIZACIÓN 
DE LOS SERVICIOS DEL MITRADEL?
El Plan de Innovación y Transformación Tecnológica 
del Mitradel nació de la propuesta de Gobierno 
Digital que presentó el presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, en su Plan de Gobierno 
en el año 2019, como resultado de la necesidad 
de agilizar el tiempo, la burocracia estatal y los 
manuales de procedimientos con que se manejaban 
los trámites en el sector gubernamental. 

¿CUÁL ES EL AVANCE DE ESTE PLAN? 

En el Mitradel contamos con varias iniciativas: la 
primera y más importante es poner la mayor cantidad 
de trámites en línea, con la cual ya hemos logrado 
colocar 20 tipos de trámites. La segunda iniciativa es 
la digitalización de más de 5 millones de documentos 
físicos del ministerio, de los cuales ya hemos 
superado el 71% de documentos; la tercera iniciativa 
es la implementación de la Bolsa de Empleo y todos 
los servicios que ofrece la Dirección de Empleo y 
sus programas de inserción laboral adaptados a un 
sistema público moderno, tecnológico, eficiente, 
seguro y ágil, implementada en marzo de 2023. 
Servicios como Empleo Solidario y el Registro 
Nacional de Empleo (cuando se dio la vuelta a la 
normalidad y reactivación de contratos) facilitaron a 
todos los usuarios un aporte considerable en materia 
de innovación y transformación a los procesos. 

MODERNIZACIÓN DIGITAL 

EN MATERIA LABORAL
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Entre otros proyectos, tenemos grandes retos que 
apuntan a lograr calidad de los sistemas, apoyados 
en la norma ISO 9001, e implementar un sistema de 
aseguramiento de la información de los trámites del 
Mitradel que se debe soportar en la norma ISO 2701.   

¿CUÁLES SON LOS SERVICIOS EN LÍNEA QUE 
MÁS UTILIZAN LOS USUARIOS? 
Además de la nueva versión de la Bolsa de Empleo, 
que se liberó en marzo de 2023, con un formato más 
amigable e intuitivo para la intermediación entre 
empleadores de empresas privadas y los 
buscadores de empleo, todos los trámites 
en línea han tenido diferentes escenarios 
en su momento, como lo fue el lineamiento 
para la vuelta a la normalidad con el registro 
de los Protocolos de Bioseguridad durante la 
pandemia. Actualmente, los de mayor uso 
son los servicios en línea de Registro de 
Contrato y el de Registro de Renuncia, 
a los que se le han sumado, desde 
el mes de mayo de este año, los 
dos nuevos trámites en línea de 
Permisos de Trabajo por Razones 
Humanitarias y Temporales para 
los abogados de migrantes. 

¿CÓMO ES LA INTERACCIÓN 
DE LOS USUARIOS CON ESTE 
TIPO DE TRÁMITES? 
Seguimos desarrollando este plan 
de sensibilización y comunicación 
estratégica a través de la Oficina de 
Relaciones Públicas del Mitradel para 
llegar a todos los usuarios para dar 
respuesta en el menor tiempo posible 
a sus solicitudes; asimismo, dando a 

conocer de primera mano los avances tecnológicos 
para brindarles un servicio de excelencia, pero 
particularmente, un trato humano e integral y 
también presencial para todo usuario que necesita 
adaptarse a las nuevas tendencias digitales. También 
hemos instalado en nuestra sede principal el Centro 
de Procesamiento de Trámites en Línea, con personal 
del Mitradel y equipo para ayudar a todos los que 
necesiten una orientación. 
 

¿PODRÍA ENUMERAR LOS SERVICIOS EN 
LÍNEA PARA LOS USUARIOS?
Entre los trámites en línea que tenemos en 
el portal www.mitradel.gob.pa  están: el 
Registro de Contrato, el Registro de Renuncias, 
Registro de Reglamento Interno, Solicitud 
de Certificaciones Varias, Solicitud de Carnet 
Sindical, Solicitud de Permiso Sindical, Cálculo 

de Prestaciones, Registro de Abogados, 
Afiliación de Extranjeros, Registro de 
Protección Humanitaria, el Registro 
Temporal de Migración y el de la 
Bolsa de Empleo. La mayoría de estos 
trámites también se manejan desde 
el portal de www.panamadigital.
gob.pa. Es oportuno señalar que la 
proyección que se espera alcanzar en 

el 2024 es contar con un Mitradel a la 
vanguardia en materia digital, con 

un servicio de trámite en línea 
con más de 50 trámites activos 
y al servicio de la población de 
nuestro país. 

VIRGILIO SÁNCHEZ,  
director de Innovación Gubernamental del 
Mitradel.
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LICITACIÓN PARA REHABILITACIÓN DE 

CARRETERA EN VERAGUAS

El acto se realizó de manera virtual en las instalaciones del MOP.

La rehabilitación de la carretera contribuirá con la conectividad e 
integralidad de las redes viales, impulsando el turismo y la actividad 
pesquera en esta región.

Siete empresas participaron en el acto de apertura 
de propuestas de la licitación por mejor valor del 
proyecto de rehabilitación de la carretera El Tigre 
de Los Amarillos - Santa Catalina, en la provincia 
de Veraguas. Con un precio de referencia 
de B/.13,006,226.41, la empresa Desarrollo, 
Inversiones y Equipos Patria, S.A. propuso la 
cantidad de B/.9,045,577.02 y el  Consorcio 
C&T Santa Catalina (Constructora Urbana, S.A. 
- Toronto Global Holdings Corp.) participó 
con la oferta de B/.12,460,120.00. En tanto, 
la propuesta de Mantenimiento de Caminos, 
S.A. fue por B/.10,350,039.12; Empresa Ininco, 
S.A. ofertó B/.13,528,473.82; Consorcio Santa 
Catalina (Transeq S.A. - Constructora San Marcos, 
S.A.), por B/.12,120,400.86; Consorcio CATE 
(Asfaltos Panameños, S.A. - Inversiones Los Tres, 
S.A.) por B/.10,692,363.30; y finalizó el acto con 
el Consorcio Santa Catalina (Bocas Generation 
Company Inc. – Constructora TEM, S.A.), cuya 

oferta fue por B/.12,960,700.00. La rehabilitación 
de la carretera consta de una longitud aproximada 
de 25.7 kilómetros, donde sobresale el diseño 
y construcción de dos puentes vehiculares, uno 
en la ruta Tigre de Los Amarillos - Santa Catalina 
sobre el río Estero, con 25 metros de longitud, y 
otro en la ruta San Lorenzo – Arrimadero, sobre el 
río Grande, con 45.00 metros de largo. 
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El 21de septiembre se inició el traslado de las 99 piezas que componen la máquina hacia 
el Complejo Industrial de Farfán. 

Partes de la tuneladora Panamá, mientras eran movilizadas en el puerto Manzanillo.

LLEGA A PANAMÁ TUNELADORA DE  

LA LÍNEA 3 DEL METRO
El horario establecido para el traslado de las piezas de mayor dimensión es de 
10:00 p.m. a 4:00 a.m., de acuerdo con el Plan de Manejo de Tráfico, aprobado 
por la Autoridad del Tránsito y Transporte Terrestre.

Llegó a suelo patrio el primer 
embarque de las primeras 
piezas de la tuneladora que se 
encargará de excavar el túnel de 
la Línea 3 del Metro. Fabricada 
en Alemania, llevará por 
nombre “tuneladora Panamá” 
y desembarcó en el puerto de 
Manzanillo, en la provincia de 
Colón, el miércoles 20. El 21 de 
septiembre se inició el traslado 
de las 99 piezas que componen 
la máquina hacia el Complejo 
Industrial de Farfán, lugar donde 
se construye el pozo de ataque, 
por donde iniciará su recorrido 
de excavación y revestimiento 
de 4.5 kilómetros de túnel por 
debajo del Canal de Panamá. 
El horario establecido para el 
traslado de las piezas de mayor 
dimensión es de 10:00 p.m. 
a 4:00 a.m., según el Plan de 
Manejo de Tráfico, aprobado 
por la Autoridad del Tránsito 
y Transporte Terrestre, para 
realizar el transporte en varias 
fases en un periodo de dos 
meses. La ruta de traslado 
parte del puerto de Manzanillo, 
continúa por la avenida 
Randolph, sigue por la Autopista 
Alberto Motta y sale por el peaje 
Madden.  Continuará por el 
Corredor Norte, tomará la salida 
hacia la vía Centenario y saldrá 
hacia la Autopista Arraiján - La 
Chorrera, donde retornará hacia 
la carretera Panamericana con 
dirección a Loma Cová, hasta 
llegar a su destino en Farfán.
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INVERSIÓN DE B/.37.9 MILLONES PARA NUEVO
CENTRO DE FORMACIÓN PROFESIONAL

El plan de transformación integral del Inadeh es una 
de las apuestas del Gobierno Nacional para contribuir 
con la reactivación económica post-Covid-19.

El Plan de Transformación y Mejora 
Integral del Instituto Nacional 
de Formación Profesional y 
Capacitación para el Desarrollo 
Humano (Inadeh) está avanzando 
y es una realidad. Recientemente, 
se presentaron los diseños y la 
maqueta de los nuevos edificios 
del Centro de Formación de 
Tocumen que hacen parte del 
componente de infraestructura del 
proyecto. Las nuevas instalaciones 
ofrecerán a los cerca de 160,000 
beneficiarios del Inadeh espacios 
modernos, diseñados bajo criterios 
de sostenibilidad ambiental, 
inclusión y accesibilidad para toda 
la población, incluyendo personas 
con discapacidad física. La 
infraestructura, que corresponde a 
la primera fase de modernización 
del Centro de Formación de 
Tocumen, comprende un área 
total de 36,698 m2 y contará con 
3,307m2 de áreas exteriores y 
verdes, así como amplias zonas 
de estacionamientos. El edificio 
N°1 alojará los nuevos talleres de 
equipo pesado, los laboratorios 
de electromovilidad y las áreas 
para la formación en logística y 
tecnologías de la información. 
El edificio N°2 incluirá áreas de 
admisión, auditorio, cafetería, 
enfermería y sala de lactancia, 
además de las nuevas aulas 
para gastronomía, hotelería, el 
Centro de Lenguas y el Centro 
de Innovación y Emprendimiento 
Productivo del Inadeh (Ciepi). 
La inversión en infraestructura y 
equipamiento asciende a B/.37.9 
millones; el inicio de las obras 
está contemplado para el primer 
semestre de 2024 y la duración 
estimada del resto del proyecto es 
de cuatro años.

Este proyecto abarca tres componentes: en el área académica, institucional y de 
infraestructura y equipamiento. 
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TRANSFORMACIÓN DIGITAL EN LA  

EDUCACIÓN SUPERIOR

La realidad virtual facilita al estudiante el proceso de enseñanza 
aprendizaje.

En Panamá analizan temas de la digitalización, transformación e innovación en 
la educación superior.

En Panamá se desarrolló la vigésima Asamblea 
de la Red de Asociaciones Latinoamericanas y 
Caribeñas de Universidades Privadas (REALCUP), 
en que abordaron la transformación digital de la 
educación con participación de 12 presidentes 
de asociaciones miembros. El objetivo de la 
asamblea fue elaborar un anexo de diálogo, 
analítico y propositivo, referente a la dirección 
estratégica que deben adoptar las universidades 
para adecuar su organización, modelo educativo 
y enfoque pedagógico, al considerar las 
oportunidades que habilitan las transformaciones 
sociales en la era digital, en el contexto de una 
educación superior de calidad que garantice 
la igualdad de derecho al conocimiento y la 
inclusión en términos de acceso, permanencia y 
graduación, con un alto grado de competencias. 
Los distintos ejes temáticos que se examinaron 
implican el cambio de la educación presencial a 
la educación digital, lo que obliga a un enfoque 
tecnológico, pero también pedagógico. La 
posibilidad de tener enseñanza a distancia es 
un progreso, acompañado de una pedagogía 
de contención; no solo hay capacidad para 
la utilización de nuevos equipos, sino que 
estudiantes y profesores tienen que aprender a 
utilizar los equipos.
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APRENDIZAJE DE LA  
MATEMÁTICA Y LA LECTOESCRITURA
El Ministerio de Educación (Meduca) 
desarrolla el proyecto de “Formación 
y enseñanza de aprendizaje de la 
matemática y la lectoescritura”, en 
el que participan estudiantes de 
200 centros educativos priorizados. 
Más de 42 mil estudiantes, 
de primero a tercer grado de 
escuelas oficiales están inscritos, 
en compañía de 32 supervisores 
de zonas, 200 directores y 1,840 
docentes. El citado proyecto aporta 
al aprendizaje de los alumnos, 
por lo que están presentes cinco 
componentes específicos como un 
insumo central para que los niños 
aprendan. La implementación de 
los cinco componentes específicos 
se debe reforzar mutuamente: 
los recursos para el aprendizaje, 
la formación para docentes y 
directores, el acompañamiento 
pedagógico, la estrategia para 
la comunicación para el cambio 
de comportamiento y monitoreo, 
seguimiento y evaluación. El 
componente tres, de apoyo 
pedagógico integral y continuo del 
programa Mejorando la Eficiencia 

En la iniciativa participan alumnos de 200 centros educativos priorizados.

En este programa participan 42 mil estudiantes de primero y tercer grado de escuelas 
oficiales, 32 supervisores de zonas, 200 directores y 1,840 docentes.

y Calidad del Sector Educativo 
(Mecse), que se desarrolla en 
conjunto con la Organización de 
los Estados Iberoamericanos (OEI), 

consiste en la implementación de 
una intervención pedagógica y de 
gestión que se focaliza en las 200 
escuelas.
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SE INICIA SIEMBRA DE PASTO MEJORADO PARA  

ALIMENTO DEL GANADO

La iniciativa es parte del Plan Sequía para apoyar a los pequeños productores del país, 
ante los efectos del cambio climático.

El ITSAA-INAA puso a 
disposición el terreno 
de este centro para 
la siembra de pasto 
que ayudará a la 
alimentación del 
ganado durante la 
temporada seca.

En los terrenos del Instituto Técnico 
Superior de Agrotecnología de 
las Américas (INAA), se inició la 
siembra de 130 hectáreas de 
pasto mejorado de maíz, sorgo y 
arroz para alimento del ganado 
como parte del Plan Sequía, 
para apoyar a los pequeños 
productores del país ante los 
efectos del cambio climático 
y el fenómeno de El Niño, de 
acuerdo con Alexis Calderón, 
director general de este centro 
de enseñanza agropecuaria. 
Calderón explicó que el INAA se 
ha sumado para apoyar a mitigar 
los efectos de la variabilidad 
climática, contribuyendo 
con los productores del país, 
especialmente del arco seco, 
con la preparación de alimentos 
para sus hatos en la época más 
crítica, por lo que se debe estar 
preparados, como dice el lema del 
plan: “A un productor preparado 
no se le secan las plantas ni se le 
muere el ganado”. Agregó que 
iniciaron la siembra de pasto 
Alicia, maíz para el forraje, sorgo 
para granos y arroz para utilizar la 
paja a la que se le agrega otros 
elementos como melurea y sal 
mineral para obtener un buen 
suplemento alimenticio.
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CAPACITACIÓN SOBRE TECNOLOGÍA, VARIEDADES Y  

TIPOS DE PODA DE CAFÉ

Por Panamá participaron los agrónomos Norberto Rivas y Víctor Medina, quienes 
laboran en la regional de Panamá Oeste.

En el encuentro se compartieron los resultados de la 
investigación obtenidos durante los últimos tres  años. 

Técnicos del Ministerio de 
Desarrollo Agropecuario (MIDA) 
participaron de la reunión anual 
del proyecto “Investigación 

participativa sobre variedades y 
tipos de poda, con programas 
de fertilización para aumentar la 
producción sostenible de café de 

pequeños productores”. El evento 
se llevó a cabo en las instalaciones 
del Instituto del Café de Costa Rica 
(ICAFE) del 4 al 8 de septiembre, 
con la finalidad de revisar los 
avances del tercer año del proyecto 
que se inició en julio de 2020. La 
comitiva de Panamá estuvo liderada 
por los agrónomos Norberto Rivas 
y Víctor Medina, quienes laboran 
en el MIDA de Panamá Oeste. Este 
proyecto se impulsa a través de la 
Dirección Nacional de Agricultura. 
En el encuentro se expuso, además, 
los avances del nuevo proyecto de 
“Validación de tecnologías de poda 
de variedades de café e impulso para 
la selección de nuevas variedades 
de café en América Latina (2023-
2026)”, donde participaron 
representantes de varios países. En 
esta jornada se efectuó un recorrido 
por las instalaciones de ICAFE, 
visita a dos ensayos de café con 
podas y manejos contrastantes en 
San Ramón, que son ensayos bajo 
el proyecto actual e intercambio 
de ideas sobre podas con mejor 
desempeño.
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PANAMÁ Y CHINA FORTALECEN RELACIONES  

COMERCIALES Y AGROPECUARIAS

El ministro Augusto Valderrama y la viceministra Lu Weihong, durante la firma del 
acuerdo.

La firma del documento se produjo durante una reunión bilateral en el marco de 
la Conferencia sobre Cooperación en Seguridad Alimentaria para la Importación y 
Exportación, celebrada en Nanning, Guangxi.

Un protocolo para la Exportación 
de Productos Acuáticos Silvestres 
de Panamá a China fue firmado 

por el ministro de Desarrollo 
Agropecuario, Augusto 
Valderrama, con la viceministra 

de la Administración General de 
Aduanas de China (AGAC), Lu 
Weihong, durante la visita de la 
misión oficial panameña a este 
país asiático. Con la firma de este 
protocolo, a la fecha, el Gobierno 
panameño ha garantizado la 
apertura del mercado chino 
para carne de res, cerdo, pollo; 
productos acuáticos cultivados y 
silvestres, piña, café, cacao, aceite 
y harina de pescado. Tras la misión 
oficial del ministro Valderrama 
a China, se espera fortalecer 
las relaciones comerciales y 
agropecuarias entre Panamá y el 
país asiático, expandir el mercado 
para nuevas empresas panameñas 
productoras de alimentos e 
incrementar las exportaciones de 
productos agrícolas panameños a 
ese país.
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CONSTRUYEN  

200 ABREVADEROS EN COLÓN

Parte de los trabajos en la comunidad de El Valle de Santa Cruz, en Salamanca.

También se han realizado cuatro entregas de insumos tales como sales 
minerales, pacas, melaza, semillas de pasto mejorado y maíz forrajero 
para cortes, con lo cual se benefician 305 productores.

La construcción de 200 abrevaderos puso en 
marcha el Ministerio de Desarrollo Agropecuario 
(MIDA), como parte del Plan Sequía en la 
provincia de Colón, con la apertura de los dos 
primeros en la comunidad de El Valle de Santa 
Cruz, en Salamanca, donde se benefician 15 
pequeños productores del área. Rodolfo Pérez, 

director regional del MIDA en Colón, dijo que 
esta acción es el arranque del Plan Sequía en 
lo referente a la construcción de abrevaderos 
para apoyar a los productores y hacerle frente 
al cambio climático y al fenómeno de El 
Niño.  Explicó que en la referida comunidad 
se harán 14 abrevaderos, cada uno con un 
costo aproximado de entre B/.960 a B/.1,200. 
El coordinador regional de Agricultura del 
MIDA en esta provincia, Inocencio Garibaldi, 
quien además tiene a su cargo la coordinación 
de los abrevaderos, dijo que este es un gran 
proyecto que se inició en Colón para beneficiar, 
especialmente, a los pequeños productores 
de la provincia y de Panamá Norte, dotándolos 
del agua necesaria para sus animales y cultivos 
en los tiempos difíciles cuando comienzan a 
escasear las lluvias. Saturnina Gómez, de El Valle 
de Santa Cruz, agradeció al MIDA por tomarlos 
en cuenta y darles una mano con este proyecto.
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LUCHA CONTRA LA   

CONTAMINACIÓN POR PLÁSTICOS 

Se desarrollan alianzas por un mundo más sano. 

La plataforma de Acción Global para los Plásticos 
(GPAP) tiene como objetivo dar forma a un mundo 
más sostenible e inclusivo a través de la erradicación 
de la contaminación plástica.

Con la finalidad de formalizar 
un compromiso destinado a 
buscar soluciones para uno de 
los desafíos ambientales más 

apremiantes de nuestro tiempo, 
la polución, Panamá y el Foro 
Económico Mundial (WEF por sus 
siglas en inglés) para la Plataforma 

de Acción Global para los Plásticos 
(GPAP) firmaron un memorando 
de entendimiento para la lucha 
contra la contaminación plástica 
y la promoción de un mundo 
más sostenible e inclusivo. El 
acuerdo fue firmado por Milciades 
Concepción, ministro de Ambiente; 
Borge Brende, presidente del 
WEF; y Gim Huay Neo, directora 
del Centro de Naturaleza y Clima 
del WEF, en el contexto de la 78° 
Asamblea General de las Naciones 
Unidas, celebrada en Nueva York 
del 19 al 26 de septiembre de 
2023. El ministro Concepción dijo 
que Panamá se compromete a 
trabajar en estrecha colaboración 
con el GPAP para desarrollar 
estrategias y soluciones concretas 
que reduzcan la contaminación 
plástica y promuevan la economía 
circular en el país. Esto incluye 
el fomento de la innovación, la 
educación pública y la creación 
de una plataforma multiactor de 
acción para la circularidad de 
estos desechos. GPAP apoya el 
desarrollo de comunidades de 
impacto impulsadas y dirigidas 
localmente, a través de la creación 
de una herramienta multiactor para 
la circularidad de los plásticos.
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Se realizaron actividades del Manual de Educación Ambiental para 
mostrarles a los asistentes, de manera divertida y dinámica, la 
importancia de estos ecosistemas. 

Septiembre es el Mes de los Océanos y como parte 
de las actividades destinadas a concienciar a las 
personas sobre la importancia de este ecosistema, 
se organizó la visita de niños y niñas de la comunidad 
de Río Abajo al Biomuseo. El equipo de Cultura 
Ambiental del Ministerio de Ambiente (MiAmbiente), 
en conjunto con la organización Mar Alliance y el 
Biomuseo, organizaron una actividad denominada 
Del Barrio al Océano, con el propósito de que los 
participantes conocieran la historia del surgimiento 
del Istmo de Panamá, hace tres millones de años, y 
cómo un gran océano se separa y se convierte en 
el océano Pacífico y el Mar Caribe. Melitza Tristán, 

directora de Cultura Ambiental, explicó a los niños 
la importancia del cuidado del recurso marino-
costero del país y reforzó el valor de MiAmbiente 
dentro de la sociedad. Itza Rodríguez, por parte 
del Biomuseo, dio la bienvenida al grupo de niños 
y los exhortó a conocer la historia de nuestro país 
desde otra perspectiva. Por parte de Mar Alliance, 
estuvo su fundadora, Rachel Graham, además de 
expertos en el cuidado del recurso marino-costero, 
que realizaron diversos conversatorios cuyos temas 
fueron: La protección de las distintas clases de 
tortugas que encontramos en el país y los estudios 
que se adelantan con el pez sierra.

En el marco de la celebración del Mes de los Océanos, se organizó la actividad denominada Del Barrio al Océano para niños y niñas 
de la comunidad de Río Abajo.

CONCIENTIZACIÓN SOBRE LA IMPORTANCIA DEL CUIDADO DEL  

RECURSO MARINO-COSTERO 
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RECONOCEN A EMPRESAS POR MEJORAR 

GESTIÓN DEL RECURSO HÍDRICO 

También se entregó una distinción a 30 empresas que se comprometieron a cuantificar su huella. 

El Ministerio de Ambiente (MiAmbiente) entregó 
reconocimientos a 15 empresas por sus esfuerzos 
para una mejor gestión del recurso hídrico y 
reducción del consumo. Es la primera entrega 
de reconocimientos del programa Reduce Tu 
Huella Corporativo-Hídrico, de la Dirección de 
Cambio Climático, con el propósito de avanzar en 
las acciones dirigidas a la adaptación al cambio 
climático en Panamá. Estas empresas cumplieron 
con la debida cuantificación de su huella hídrica, 
por lo que lograron a cabalidad lo establecido 
en el programa. La huella 
hídrica y la huella de 
agua son indicadores 
que reflejan el impacto 
al recurso hídrico en la 
producción de bienes y 
servicios. Esta huella es 
aplicable tanto a nivel de 
organizaciones, como 
de países o instituciones 
públicas; y haciendo 

un correcto estudio de la situación, se puede 
frenar excesos o detectar deficiencias que estén 
costando de más a la sostenibilidad. La gestión 
del programa consistió en cinco etapas y es 
guiado por técnicos de MiAmbiente, quienes 
trabajaron de la mano con las organizaciones en la 
estandarización de metodologías internacionales 
para la cuantificación de la huella hídrica; 
identificación y cuantificación de la huella hídrica 
generada; desarrollo de medidas orientadas a 
reducir el consumo de agua, encaminándose 

hacia una adaptación al 
cambio climático efectiva; 
compensación a través 
de implementación de 
acciones de impacto en 
la gestión hídrica, social, 
ambiental y económica; 
y reconocimiento a las 
buenas prácticas de la 
gestión ambiental del 
recurso hídrico.

Luego de la fase de cuantificación, se puede identificar oportunidades de 
adaptación al cambio climático en la organización. 
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LEGALIZAN LOTES EN  

COMUNIDADES DE ARRAIJÁN

Estas familias tenían al menos quince años esperando una respuesta.

Durante el período de julio de 2019 
a agosto de 2023, la institución ha 
formalizado 32 asentamientos en el país. 

Un total de 213 certificados de lotes a familias humildes 
entregó el Ministerio de Vivienda y Ordenamiento Territorial 
(Miviot) en cinco asentamientos informales del distrito de 
Arraiján, en la provincia de Panamá Oeste, como parte del 
plan de legalización de tierras que se desarrolla para brindar 
seguridad habitacional y una mejor calidad de vida. En esta 
ocasión, se benefician familias de las comunidades Brisas de 
Chapala (64), Nueva Luz N°2 (17), La Gran Bendición (46), 
Puerta del Ángel (62) y La Victoria (24), ubicadas en cuatro 
de los nueve corregimientos que componen Arraiján. Las 
respuestas habitacionales, que impactan a una población 
de 742 personas, fueron otorgadas por el ministro Rogelio 
Paredes, acompañado de la gobernadora de la provincia, 
Sindy Smith, en un acto que se llevó a cabo el viernes 14 de 
septiembre en el Centro Educativo Stella Sierra, en Arraiján 
cabecera. El titular del Miviot señaló que todos los sectores 
favorecidos fueron censados por el equipo técnico y social 
para verificar si cumplían con todos los requisitos establecidos 
para recibir este beneficio.
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En representación del presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, la canciller Janaina Tewaney 
Mencomo participó en la Cumbre del Grupo de los 77 
y China (G77+China), realizada en La Habana, Cuba, el 
15 y 16 de septiembre, bajo la temática “Retos actuales 
del desarrollo: Papel de la Ciencia, la Tecnología y la 
Innovación”. Durante la Cumbre del G-77+China, la 
canciller Tewaney hizo un llamado de urgencia ante la 
crisis migratoria que afecta a Panamá y la región, y remarcó 
que Darién no es una ruta y no lo puede ser. Expresó 
que el Gobierno Nacional, liderado por el presidente 
Laurentino Cortizo Cohen, reitera su firme compromiso 
con el multilateralismo y la erradicación de la pobreza 
a través de la ciencia, la tecnología y la innovación. De 
igual forma, presentó en su intervención una solicitud a 
las delegaciones para que sus gobiernos atiendan “las 
causas”, como la violencia y el cambio climático, mediante 
la ejecución coordinada de políticas migratorias efectivas 
y realistas que garanticen los derechos humanos de los 
cientos de miles de personas que cruzan esta selva de 
manera irregular y desorganizada. El escenario de la 

Cumbre resultó propicio para que la jefa de la diplomacia 
panameña efectuara encuentros con sus homólogos 
Mauro Vieira, de Brasil; Shirley Botchwey, de Ghana; y 
Haji Abubaker Jeje Odongo, de Uganda.

MISIÓN OFICIAL EN CUMBRE DEL  

GRUPO DE LOS 77 Y CHINA
Se presentó una solicitud a las delegaciones para que sus gobiernos atiendan 
coordinadamente políticas migratorias efectivas y realistas que garanticen los 
derechos humanos.

La representación de Panamá en la Cumbre G77+China estuvo liderada por la canciller, Janaina Tewaney Mencomo. 
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DIPLOMÁTICOS DE PANAMÁ  

Y CHINA SE REÚNEN
El ministro encargado 
de Relaciones Exteriores, 
Vladimir Franco, se reunió 
con la ministra adjunta de 
Relaciones Exteriores de la 
República Popular China, Hua 
Chunying, durante su visita 
al país, con el objetivo de 
dialogar sobre temas de la 
agenda bilateral. En la reunión, 
se abordaron temas de interés 
común para ambas naciones 
relacionados con asuntos 
comerciales, intercambio 
técnico, migración y el 
interés de China en seguir 
fortaleciendo las relaciones 

Panamá y la República Popular China establecieron oficialmente relaciones 
diplomáticas en junio de 2017, tras una larga historia de cordialidad y 
actividad comercial.

La ministra adjunta de Relaciones Exteriores del país asiático, Hua Chunying llegó a 
Panamá en la visita de más alto nivel de esa nación después de la pandemia del Covid-19.

con América Latina y el Caribe. 
Los diplomáticos coincidieron 
en la conveniencia de celebrar 
la III Reunión del Mecanismo 
de Consultas Políticas Panamá - 
China, que permitirá la revisión 
amplia e integral de la agenda 
en común entre ambos países. 
La visita de la diplomática y su 
delegación a nuestro país es 
la de más alto nivel de China 
después de la pandemia del 
Covid-19. La misma se hizo 
efectiva luego de la Cumbre 
77+China, que se realizó en 
La Habana, Cuba, el 15 y 16 
de septiembre de 2023, y que 
contó con la participación 
de Panamá. La apertura de 
relaciones diplomáticas entre 
la República de Panamá y la 
República Popular China se 
inició el 13 junio de 2017, tras 
una historia larga de cordialidad 
y actividad comercial. 
Actualmente, el vínculo 
cubre aspectos económicos, 
culturales y académicos en 
beneficio de ambos países.
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RECUPERAN  

323 SEMOVIENTES

La Policía Nacional trabaja de la mano con los Ganaderos Vigilantes para erradicar estos hechos delictivos.

A través de acciones operativas 
realizadas en todo el país, la 
Policía Nacional ha recuperado 
309 reses y 14 equinos en lo que 
va de este año. Los semovientes, 
por los que había denuncias de 
robo y hurto, fueron ubicados 
en Chiriquí, Los Santos, Herrera, 
Veraguas, Panamá Oeste, Coclé 
y Colón. De acuerdo con las 
diligencias, la mayoría de estos 
animales fueron recuperados 
en las provincias de Los Santos 
(120), Chiriquí (53) y Veraguas 
(48). La Policía Nacional realiza 
actividades preventivas contra el 
hurto pecuario, por medio de las 
inspecciones y puntos de control 
en las provincias con la finalidad 
de detectar el movimiento 
irregular de reses, caballos y otros 
animales. En las verificaciones se 
ha detectado la documentación 
incompleta y, en ocasiones, 
reses de dudosa procedencia, 
información que se remite a las 
autoridades competentes.

Los animales fueron ubicados en Chiriquí, Los Santos, 
Herrera, Veraguas, Panamá Oeste, Coclé y Colón.
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La Secretaría Nacional de Ciencia, Tecnología 
e Innovación (Senacyt) realizó la ceremonia de 
premiación de los ganadores del Concurso Nacional 
de Periodismo Científico 2023, dirigido a periodistas 
y comunicadores panameños. El objetivo del 
concurso fue reconocer la excelencia periodística en 
la divulgación de temas de actualidad relacionados 
con salud e investigación científica; cambio global 
ambiental; desarrollo sostenible, y transformación 
digital, en las categorías de prensa impresa, radial, 
televisiva y digital. El evento fue propicio para la entrega 
de reconocimientos a medios de comunicación por su 
apoyo en la popularización de la ciencia.

PREMIAN LA EXCELENCIA DEL  

PERIODISMO CIENTÍFICO

La Senacyt realizó la entrega del 
Premio Nacional de Periodismo 
Científico 2023.

Doce trabajos periodísticos fueron reconocidos en las 
categorías de prensa impresa, digital, radial y televisiva.

Prensa escrita 
1°  María Alejandra Carrasquilla Reina, con “Barro 
Colorado cumple 100 años al servicio de la ciencia”,  
de La Estrella de Panamá.
2° Adriana Berna, con “Toxoplasmosis y sida, un  
peligroso coctel”, de La Estrella de Panamá.
3° José Arcia, con “Coiba, un laboratorio para la 
humanidad”, de La Estrella de Panamá.

Prensa radial
1° Kelybeth Rodríguez Villanueva, con “Fenómeno  
del Niño, desafío climático que condiciona el acceso  
al agua”, de RPC Radio.
2° Bárbara Bloise, con “Combatiendo la tuberculosis  
en Panamá con evidencia científica”, del programa 
Agenda Ciudadana de Radio Panamá.
3° Diana Cecilia Rodríguez, con “Malaria,  
un viejo enemigo”, de RPC Radio.

Prensa televisiva
1° Sidny Aizpurúa, con “Biocomercio sostenible:  
Panamá exportará por primera vez mariposas  
a Turquía”, de Telemetro Reporta.
2° Jocelyn Mosquera Atencio, con “Dos aguas, un 
proyecto de energía sostenible”, de TVN Media.
3° Astrid Milixa Carreño, con “Tuberculosis: enemigo letal 
en la mira de la ciencia”, de Telemetro Reporta Chiriquí.

Prensa digital
1° Lourdes García Armuelles, con “Cuando la imitación 
de color es un modo de supervivencia para las 
mariposas”, de La Estrella de Panamá.
2° Edilsa González Roca, con “¿Por qué brotó agua  
salada en Olá?”, de Radio Estéreo Mi Favorita.
3° Aleida Samaniego, con “Contaminación del aire,  
una bomba de tiempo”, del diario La Prensa.

GANADORES POR CATEGORÍA 

El jurado evaluador estuvo conformado por periodistas e 
investigadores.

Eduardo Ortega Barría, secretario nacional de Senacyt.
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CÁMARAS DE VIDEOVIGILANCIA PARA RESGUARDAR 

SISTEMA ELÉCTRICO

Este equipo está sincronizado y monitoreado las 24 horas del día, los 365 días del año.

Se instalaron 25 cámaras en la Subestación de Llano Sánchez - Zona 2, y 
otras 30 en la Subestación de La Chorrera - Zona 1.

Con una inversión de B/.615,000.00,  la 
Empresa de Transmisión Eléctrica. S.A. (Etesa) 
instaló 55 cámaras de videovigilancia de alta 
resolución, de las cuales 25 fueron ubicadas 
en la Subestación de Llano Sánchez - Zona 2, y 
otras 30 en la Subestación de La Chorrera - Zona 
1. La nueva instalación completa ocho sitios 
de las subestaciones de Etesa, con lo cual se 
resguarda el sistema de transmisión eléctrica en 
todo el país a través de equipos electrónicos de 
alta calidad, indicó el gerente general de Etesa, 
Carlos Mosquera Castillo. Este sistema está 

sincronizado y monitoreado las 24 horas del día, 
los 365 días del año, desde las oficinas centrales 
de Etesa y al alcance de la seguridad interna y 
personal de confianza. El proyecto cuenta con 
cámaras con tecnología de punta y alta definición 
con visión nocturna, lo que permite clara visión 
de los ambientes oscuros y grabaciones 24 
horas, 7 días a la semana, habilitado por 90 días. 
Además, cuenta con comunicación por tuberías 
con cableado y enlaces de fibra. El proyecto lo 
realizó la empresa MDM Securities inc., con la 
supervisión del equipo técnico de Etesa. 

SERVICIOS PÚBLICOS
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Veinticinco músicos de los módulos 
de la Red Nacional de Orquestas 
y Coros Juveniles de Panamá 
se unieron en una sinfonía de 
melodías y ritmos a la Orquesta 
Juvenil del Sodre de Uruguay, 
en un concierto abierto a todo 
público realizado en la sede del 
Parlamento Latinoamericano y 
Caribeño, ubicada en Amador. 
Durante su presentación, los 
músicos interpretaron una fusión 
de ritmos para el deleite de los 
espectadores, dirigidos por Ariel 
Britos, de la Orquesta del Sodre, que 
incluyó composiciones de músicos 

Orquestas juveniles de ambas naciones ofrecieron un concierto 
para todo público en la sede del Parlamento Latinoamericano y 
Caribeño, ubicada en Amador. 

El intercambio cultural es posible gracias al programa Iberorquestas.

PANAMÁ Y URUGUAY SE UNEN EN UNA SINFONÍA DE 

MELODÍAS Y RITMOS
latinoamericanos, entre ellas un 
hermoso homenaje a Panamá con la 
pieza “La parranda”, de Toby Muñoz. 
De igual manera, como parte de 
ese intercambio cultural a través del 
programa Iberorquestas, Amílcar 
Castillo, estudiante de violoncello 
del módulo metropolitano, participa 
en el Taller Multinacional de Luthería, 
que se desarrolla por cuarto año 
consecutivo, durante diez días, 
en Montevideo (Uruguay) y diez 
días en San Salvador (El Salvador), 
organizado por Iberorquestas, con el 
objetivo de formarse en reparación 
de instrumentos de cuerda.
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En el marco del Día Internacional 
de la Mujer Indígena, el Ministerio 
de Cultura (MiCultura), a través 

de la Dirección Nacional de 
Derechos Culturales y Ciudadanía, 
realizó el conversatorio “El papel 

La sede de MiCultura fue el escenario de estas actividades.

RESALTAN RETOS Y APORTES DE 

LA MUJER INDÍGENA 

y retos de la mujer indígena 
frente a los cambios sociales en 
el mundo, transmisora de valores 
y conocimientos ancestrales”. Las 
representantes indígenas Sonia 
Henríquez, de Guna Yala; Mary 
Acosta, de Ngäbe Buglé; y Andrea 
Lino, de la comarca Emberá, 
tuvieron la oportunidad de 
abordar temas como el aporte y 
visibilización de la mujer indígena, 
la mujer como transmisora de 
conocimientos de la cultura, 
empoderamiento económico, 
protección del territorio y 
preservación de la cultura”, entre 
otros temas que resaltan sus 
orígenes, raíces e identidad. La 
actividad contó con una exposición 
visual colectiva, en la que seis 
artistas indígenas emergentes 
resaltaron las habilidades artísticas 
de los jóvenes indígenas en 
diferentes técnicas como el dibujo, 
acrílico, fotografía, composición 
de blanco y negro, claroscuro y 
dibujo grafito.

El evento es parte del programa de Promoción y Fortalecimiento de los 
Pueblos Originarios, que desarrolla la Dirección de Derechos Culturales y 
Ciudadanía de MiCultura.
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TURISMO

PANAMÁ, SEDE DE CONGRESO MUNDIAL DE

TURISMO DE AVENTURAS

“En 2024, la comunidad ATTA se reunirá por primera 
vez en Centroamérica y no puedo esperar a que el 
mundo vea y experimente todas las cosas que me 
enamoraron de Panamá”, 
Gabriella Stowell, vicepresidenta de ATTA. 

Adventure Travel Trade Association es la red mundial más grande de líderes en viajes de 
aventura.

Adventure Travel World Summit 
(ATTA, por sus siglas en inglés), 
la asociación mundial de turismo 
de aventuras más importante 
a nivel internacional escogió a 
Panamá como la próxima sede 
de este importante evento que 
se llevará a cabo del 7 al 10 
de octubre del próximo año. 
La actividad, de acuerdo con 
expertos, posicionará al país en 
los mercados internacionales 
de turismo como destino de 
aventuras y convenciones al recibir 
a compradores, expositores, 
periodistas y expertos en turismo 
de aventuras de más de 60 países 
del mundo. La administradora 

general de la Autoridad de Turismo 
de Panamá (ATP), Denise Guillén, 
recibió la bandera de este evento 
al cierre de la versión 2023 del 
congreso celebrado en Hokkaido, 

Japón, donde Panamá tuvo una 
importante representación con 
el turoperador ganador del 
primer lugar del Concurso de 
Experiencias Innovadoras de 
Turismo Comunitario, que presentó 
a la comunidad internacional 
la experiencia que les hizo 
merecedores de este premio.  Para 
Guillén, será una gran oportunidad 
para el país que, en materia 
turística, ha venido trabajando 
junto al sector privado para 
potenciar los atractivos y destinos, 
siguiendo los lineamientos del Plan 
Maestro de Turismo Sostenible. 
“Hemos venido preparándonos 
para recibir este evento mundial al 
que asistirán más de 800 personas 
de todo el mundo, ansiosas por 
explorar la extraordinaria riqueza 
que ofrece Panamá como destino 
de turismo de aventuras. El país les 
recibe con los brazos abiertos y les 
dice: ¡Panamá, Vive por Más!, un 
país que despierta la curiosidad en 
cada rincón”, dijo la administradora. 
Desde el año 2017, ATTA ha 
trabajado con Panamá para ampliar 
su comunidad de miembros y 
expertos en turismo, promoviendo 
la abundante riqueza natural y 
cultural del país. 
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La pandemia de Covid-19 evidenció la importancia de la colaboración eficaz que se obtiene entre la sociedad civil y el Estado. 

ACCIONES CONJUNTAS PARA 

SENSIBILIZAR SOBRE LA DIABETES

El Ministerio de Salud (Minsa) y la Fundación 
Diabetes LATAM firmaron un memorando de 
entendimiento con el objetivo de establecer un 
marco de cooperación para desarrollar acciones 
conjuntas que permitirán al personal de salud de 
las diferentes regiones acceder a campañas sobre 
este padecimiento, para fortalecer la promoción 
y la sensibilización y educación dirigidas a la 
población general y a los grupos vulnerables.  
Sobre el tema, el ministro de Salud, Luis Francisco 
Sucre, precisó que también se beneficiarán las 
familias y cuidadores, para se podrán formar en el 
manejo adecuado de esta condición. El ministro 
precisó que la diabetes es una enfermedad 

crónica que afecta a más de 400 millones de 
personas en el mundo y que, en Panamá, se estima 
que hay más de 200,000 personas con diabetes, 
de las cuales el 90% lo desconoce; de este total, 
unas1,755 viven con diabetes tipo 1. Explicó que 
la diabetes tipo 1, además de representar una 
carga económica y social para las familias, implica 
altos costos en atención médica, pérdida de 
productividad y calidad de vida.  La diabetes es 
una enfermedad metabólica crónica caracterizada 
por niveles elevados de glucosa en sangre (o 
azúcar en sangre), que con el tiempo conduce a 
daños graves en el corazón, los vasos sanguíneos, 
los ojos, los riñones y los nervios.

El Ministerio de Salud implementa políticas y programas para mejorar la prevención, 
el diagnóstico, el manejo y la educación sobre la diabetes en la población panameña.  
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Médicos y enfermeras son capacitados para atender los problemas emocionales y 
psicológicos de este grupo de personas.

“El objetivo del taller es capacitar 
y aumentar las habilidades del 
personal sanitario, especialmente 
médicos generales y enfermeras, 
para que puedan detectar 
oportunamente algún trastorno 
mental y neurológico en la 
población penitenciaria”, manifestó 
Delia De Icaza, jefa nacional de 
Salud Mental del Ministerio de 
Salud (Minsa). De Icaza indicó que 
en todos los centros penitenciarios 
donde hay clínicas se cuenta con 
personal de salud para la atención 
sanitaria y se realizan visitas 
semanales y giras para detectar 
alguna patología de salud mental 
de los privados de libertad. Sobre 
la atención de salud mental a la 

ATENCIÓN DE SALUD MENTAL EN  

CENTROS PENITENCIARIOS

El Departamento de Salud Mental del Minsa también cuenta con personal en las 
áreas donde se atiende a la población migrante.

población migrante, la doctora 
indicó que es de preocupación y 
de importancia para el Minsa este 
tema, ya que desde antes de que 
estas personas emprendan esta 
ruta ya vienen con problemas 
sociales y situaciones culturales y 
de salud en sus diferentes países 
y que pueden tener repercusiones 
severas si no son tratadas en 
debida forma y a tiempo. “El 
personal con que contamos en 
estos puntos de migrantes es muy 
limitado y tiene una sobrecarga de 
trabajo importante, al igual que en 
los centros penitenciarios; por ello, 
nos corresponde dar la atención 
psicosocial que requieren estas 
personas y a la vez velar por la salud 
mental y el bienestar emocional de 
todo el personal que brinda esta 
atención”, señaló De Icaza.
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Durante la visita, la empresa constructora presentó el anteproyecto al director general, 
directores ejecutivos y autoridades provinciales.

La nueva policlínica especializada 
que construirá la Caja de Seguro 
Social (CSS) en la comunidad de 
Alto Verde, en David, Chiriquí, 
busca dar un servicio más eficaz 
de última tecnología, entre ellas, 
resonancias magnéticas nucleares, 
dijo el director general, Enrique 
Lau Cortés, durante una gira por 
la obra. “El propósito es construir 
una policlínica especializada para 
darle un servicio más cómodo, 
eficiente y eficaz a la población 
con los servicios y avances que 
requieren. Hacemos los ajustes 
para que tenga tomografía axial 
computarizada y resonancia 
magnética nuclear”, agregó. 
Estamos a la espera de recibir el 
estudio de impacto ambiental 
para iniciar la construcción, indicó 
Lau Cortés. La CSS, comprometida 
con acercar los servicios de salud 
a la población, construirá esta 
nueva unidad en la provincia en 
1.2 hectáreas a un costo de B/.22 

POLICLÍNICA ESPECIALIZADA EN DAVID  

BENEFICIARÁ A 400 MIL PERSONAS
Entre los servicios que se ofrecerán figuran medicina general y especializada, 
urgencias, rayos X, laboratorio y odontología.

millones. Este proyecto beneficiará 
a más de 470,000 personas y 
ofrecerá una mejor infraestructura 

para mejorar la cobertura de 
atención de medicina general y 
especialidades.
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EN HOSPITAL DE COLÓN, REALIZAN PROCEDIMIENTO QUIRÚRGICO 

CON INNOVADORA TÉCNICA

Esta técnica ofrece una recuperación más rápida que el drenaje con cirugía abierta.

En el Hospital Dr. Manuel Amador 
Guerrero, de la Caja de Seguro 
Social (CSS) en la provincia de Colón, 
se llevó a cabo un procedimiento 
de drenaje percutáneo con guía 
tomográfica y ultrasónica. Lo 
más destacado de este avance 
médico es que se utilizó un nuevo 
equipo portátil de ultrasonido 
que permite realizar estudios 
diagnósticos en tiempo real durante 
la intervención. Román Bernal, 
radiólogo intervencionista de esta 
unidad ejecutora, detalló que el 
drenaje percutáneo es una técnica 
mínimamente invasiva que consiste 
en insertar una aguja a través de 
la piel hasta el área afectada para 
drenar líquidos o tratar lesiones 
como abscesos, colecciones de 
líquido o tumores. En este caso 
en particular, se utilizó la guía 
tomográfica y ultrasonográfica para 
asegurar que la aguja se colocara de 
manera precisa y segura, evitando la 
necesidad de una cirugía tradicional. 
“Esta innovadora técnica tiene 
varios beneficios para los pacientes, 
ya que implica menos riesgos, 
menor tiempo de recuperación y 
disminución de las complicaciones 
postoperatorias. Además, al utilizar 
un equipo de ultrasonido portátil se 
logra una movilidad y flexibilidad que 
facilita su uso en diferentes áreas del 
hospital. Esta exitosa intervención 
destaca el compromiso del hospital 
Manuel Amador Guerrero y su 
equipo médico en adoptar avances 
tecnológicos para mejorar la calidad 
de atención y ofrecer alternativas 
menos invasivas a los pacientes.

Con el ultrasonido portátil, se logra una movilidad y flexibilidad que facilita su 
uso en las diferentes áreas del hospital.
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Desde la creación del Ministerio de Cultura 
(MiCultura) en 2019, Sheyla González es la directora 
nacional de Cine. Allí ha impulsado diversos 
proyectos para promover el desarrollo de las artes 
cinematográficas en Panamá. Con más de 20 años 
de experiencia en el sector audiovisual, laboró en el 
Sistema Estatal de Radio y Televisión (SERTV) como 
encargada del área de producción cultural 
y realización de series de televisión. Ha 
participado en la elaboración de proyectos 
audiovisuales como “Grandes Panameños”, 
“100 años del Canal”, “El Canal Ampliado” 
y “Buscando a Colón, entre otros. En 
la Dirección de Cine ha trabajado 
en el fomento de la producción, 
coproducción, distribución y 
exhibición de obras cinematográficas 
y audiovisuales. También trabajó 
en el establecimiento de las 
políticas vinculadas con la 
administración del Fondo Cine 
creado mediante la Ley 16 
del 27 de abril de 2012. Con 
este fideicomiso el Gobierno 
Nacional, a través de MiCultura, 
administra y distribuye entre 
los cineastas panameños un 
fondo anual de B/.3 millones 
para el fomento de esta 
industria. Junto a su equipo 
de trabajo de la Dirección 
Nacional de Cinematografía 
y Audiovisual, lleva adelante 
programas para consolidar 
y fortalecer el sector como 
la formación de públicos, 
capacitación de profesionales 
y técnicos, gestores culturales 
cinematográficos, formación 
de talento, protección y 
conservación del patrimonio 
audiovisual panameño, apoyo a 
los festivales de cine y promoción de 
nuestras producciones.  Recientemente    

impulsó, con otros sectores por espacio de 10 días, 
un Laboratorio Internacional de Creación Intensiva 
de Cortometrajes Kinomada escala Panamá 2023. 
Kinomada es una organización sin fines de lucro 
con sede en Quebec, Canadá, cuyos miembros 
han dictado talleres en más de 23 países y han 

logrado premios internacionales en renombrados 
festivales de cine con sus producciones.  Este 

2023, González dirigió las mesas de trabajo 
en conjunto con las Asociaciones de Cine 
para actualizar el marco legal de la ley 

de cine y forma parte de las comisiones 
interinstitucionales de la industria. 

Además, representa a Panamá en 
la Conferencia de Autoridades 
Audiovisuales y Cinematográficas 

de Iberoamérica (CAACI) y 
del Programa Ibermedia, 

organismo donde se 
adoptan medidas que 
buscan el desarrollo de la 
cinematografía dentro del 

espacio audiovisual de los 
23 países que conforman 
este ente.  La dirección a 
su cargo forma parte del 
Programa Ibermemoria 
audiovisual, sonora y 
fotográfica. González 
reconoce que Panamá 
es un país con muchos 
retos y desafíos en la 
industria cinematografía, 

con un sostenible nivel de 
crecimiento que necesita 

de todos los actores 
involucrados en el tema. 

TRABAJANDO POR  

EL CINE EN PANAMÁ

SHEILA GONZÁLEZ C., 
directora nacional de Cine-

matografía y Audiovisual de 
MiCultura.




